



Comisión de la Cámara de Diputados organizó en Tlaquepaque foro sobre diálogos metropolitanos, buenas prácticas y gobernanza

Boletín No. 6535

- Participantes analizan los Objetivos de Desarrollo Sustentable y la Agenda Metropolitana en México

La Comisión de Zonas Metropolitanas, presidida por la diputada María Elena Limón García (MC), llevó a cabo el octavo foro "Diálogos metropolitanos: buenas prácticas y gobernanza", donde se intercambiaron puntos de vista sobre las metas establecida en los Objetivos de Desarrollo Sustentable (ODS) y los retos que presentan las zonas metropolitanas del país.

En el evento, realizado en el municipio de San Pedro Tlaquepaque, Jalisco, Limón García señaló que el proceso demográfico que atraviesa el país, por el que cada vez más personas viven en las zonas metropolitanas, es un tema relevante y no se debe soslayar su importancia.

Indicó que, según estimaciones de entidades como el Inegi y el Conapo, en 2050 las urbes del país albergarán a 126 millones de personas; "imaginen lo que se requerirá para atender a esta cantidad de personas" y esa dinámica demográfica condiciona el avance de los ODS, el logro de algunas metas y el cumplimiento de otras.

Reconoció que el desafío más grande es la superpoblación de espacios geográficos densamente habitados, la movilización óptima de las personas y una movilidad baja en emisiones de gases de efecto invernadero, que contribuyen al cambio climático, al aumento de temperaturas, afectan patrones de lluvia, alteran ciclos de producción de alimentos y abasto de agua, además de poner en riesgo la sostenibilidad de las metrópolis.

Es un círculo pernicioso donde las metrópolis juegan un papel central, subrayó. Y debemos encontrar maneras favorables que, bien encauzadas, con políticas públicas y un marco jurídico adecuado pueden jugar a favor del bienestar de las personas.



Resaltó la importancia de contar con una reglamentación de las zonas metropolitanas. “No hemos podido sacar el tema, pero la Legislatura no ha terminado y, aunque acaben las sesiones, continuaremos trabajando”. Estamos aquí para reflexionar y dialogar sobre la agenda y sus implicaciones en las grandes ciudades del país, enfatizó. Por eso sacamos la discusión de la Cámara para traerla al epicentro del diálogo donde todos podamos participar.

La diputada Raquel Bonilla Herrera (Morena) dijo que se busca construir un marco jurídico que permita avanzar en los trabajos de las zonas metropolitanas y que, de la mano de diferentes entes de gobierno, se apliquen herramientas de planeación que logren no solo resolver las necesidades básicas de estas zonas, sino un nivel de conciencia de lo que implica las mismas.

Señaló que las zonas metropolitanas son un fenómeno que ha crecido inmensamente y representa una aportación al Producto Interno Bruto (PIB) del país. “Me congratulo de estar acompañada de grandes conocedores que seguirán aportando en la materia y lo planteado en los foros se convierta en políticas públicas que representen bienestar para los ciudadanos y ciudadanas que viven en esas zonas”.

A su vez, la diputada Guadalupe Román Ávila María (Morena) indicó que es necesario seguir impulsando estos foros en donde participen encargados y representantes de algunas zonas metropolitanas, a fin de escuchar sus problemáticas, propuestas o algún plan de desarrollo para trabajar en este tema tan importante.

“Debemos garantizar que todas las metrópolis, al igual que mexicanas y mexicanos, gocen de los mismos derechos. También, es importante definir legalmente el concepto de zonas metropolitanas y la situación de las zonas urbanas; para ello, tenemos que seguir realizando más foros, visitar municipios y estar en contacto con presidentes municipales”, agregó.

Intervenciones de funcionarias, funcionarios y especialistas

Adriana Zúñiga Guerrero, presidenta municipal interina de San Pedro Tlaquepaque, refirió que los ODS y la agenda metropolitana son un reto para los 421 municipios de las 92 metrópolis del país, donde viven más de 80 millones de personas y estos diálogos permitirán escuchar propuestas para analizar desde el ámbito académico temas transversales que no deben quedar de lado. Solicitó que el Congreso elabore un marco legislativo sobre planeación y gestión del desarrollo metropolitano.



La directora del Instituto de Planeación y Gestión del Desarrollo del Área Metropolitana de Guadalajara, Martha Patricia Martínez Barba, dijo que es fundamental el diálogo sobre los problemas comunes de los municipios, como las temperaturas extremas, migración y la crisis del agua. Estos encuentros, dijo, son importantes para compartir experiencias y conocimientos.

Roberto Arias de la Mora, presidente de El Colegio de Jalisco A.C., comentó que se debe reflexionar en qué se puede aportar en los desafíos que enfrentamos como sociedad para ser sostenible nuestra calidad de vida y espacios metropolitanos en los que vivimos. “Los invito a que tomemos la iniciativa de comenzar a provocar en nuestras poblaciones el amor por la tierra para enfrentar los desafíos que se presentan”.

Representantes de instancias, organizaciones, universidades, especialistas, presidentes y presidentas de municipios y alcaldías manifestaron que es necesario promover leyes para las diversas zonas metropolitanas en beneficio de la población. Asimismo, trabajar de manera colaborativa en la agenda para estas zonas, crear conciencia de su importancia y construir una gobernanza.

Conferencia magistral

En su conferencia magistral “Los Objetivos de Desarrollo Sostenible y la Agenda Metropolitana en México”, Magdiel Gómez Muñoz, del Centro Universitario de la Ciénega, de la Universidad de Guadalajara, señaló que es imperativo analizar cómo cumplir con la Agenda 2030, y reflexionar hacia dónde va el país respecto a la planeación de sus zonas metropolitanas.

“La potencialidad de la Agenda tiene que ver con una economía de nodos económicos y solidarios que construyan un andamiaje para impulsar la habitabilidad en las ciudades, elevar calidad de vida y el bienestar social”, apuntó.

Hizo notar que las limitaciones presupuestales, el difuso enfoque de derechos humanos, diferentes visiones de desarrollo y otros puntos de la gobernanza dentro de los ODS llevan a pensar que al 2030 no conseguiremos estar cerca de su cobertura.

El evento fue dirigido a diputadas y diputados federales y locales, alcaldes de los municipios, funcionarios públicos de los tres órdenes de gobierno, organizaciones de la sociedad civil, académicos, cámaras empresariales, especialistas y público en general.



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

BOLETINES

19/04/2024

LEGISLATIVO

